## Extensionismo, clave para duplicar producción agrícola (El Financiero 14/09/11)

Extensionismo, clave para duplicar producción agrícola (El Financiero 14/09/11) Héctor A. Chávez Maya Miércoles, 14 de septiembre de 2011 • El mercado de servicios se desarrolla lentamente: Ignacio Rivera. El programa de extensionismo representa para las comunidades rurales más pobres del país un potencial para duplicar su capacidad productiva y lograr que México sea autosuficiente en la producción de algunos básicos como el maíz, aseguró el subsecretario de Desarrollo Rural, Ignacio Rivera Rodríguez. Informó que un estudio de la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económicos (OCDE) señala que el mercado de servicios de extensionismo en México no se ha desarrollado a la velocidad que permita tener resultados relevantes y contundentes, a pesar de que el país tiene la necesaria capacidad institucional y en recursos humanos. Tras el análisis, la Secretaría de Agricultura puso en marcha un programa de certificación de técnicos en diferentes áreas de conocimiento, de tal manera que el apovo a los pequeños productores del país sean de más alta calidad. El objetivo es integrar al sector rural en esta tendencia mundial de las economías del conocimiento, pues hay estudios que demuestran que mucho del futuro depende del nivel de conocimientos que tenga la población. Reconoció que la estructura productiva en México está muy polarizada en el sentido de que hay muy pocos muy bien evolucionados y muchos poco evolucionados. Pues este programa implica sobre todo a las unidades de producción de escala familiar y de autoconsumo, ya que en esos sectores el conocimiento tiene resultados muy rápidos, de bajo costo, y con un alto impacto para la vida de la familia o la comunidad. "La producción de alimentos puede crecer rápidamente si hacemos llegar conocimientos a los productores de pequeña y mediana escala; ahí podemos tener un impacto rápido y muy significativo." Presupuesto Consideró que es relativamente más sencillo pasar de producir dos a cuatro toneladas, que de siete a ocho, situación que incluso le podría permitir a México llegar a ser autosuficiente en algunos productos. "Por eso estamos apostando al Masagro, donde queremos que el productor de pequeña escala se aproveche de los mejores procedimientos y los materiales genéticos que han existido en México." El programa de extensionismo cuenta con un presupuesto de mil 41 millones de pesos, recursos que se destinan tanto al pago de técnicos como al de servicios de las universidades. Si bien se trata de un proyecto con resultados a largo plazo, hacia finales del año se podría empezar a visualizar la construcción del andamiaje del extensionismo, y en 2012 ver avances claros. El programa que se desarrollará en todo el país está enfocado principalmente al altiplano, sur y sureste de México, que es la zona más atrasada tecnológicamente, pues en el norte se tiene la agricultura comercial, que va ha resuelto muchos de estos problemas de conocimientos y tecnología. Subrayó que el programa de extensionismo abrirá la puerta a los pequeños productores para que sean parte de la tecnología. También permitirá ir alineando de forma gradual los programas o componentes de la Sagarpa para ir apoyando este proceso con la parte del hardware, es decir la maquinaria. "Lo que queremos es generar ese conocimiento y luego ir alineando los programas para darle preferencia a los pequeños productores; desde las reglas de operación decir: estos productores ya se prepararon en prácticas de conservación, entonces se requiere que los apoyemos con sembradoras de precisión, arados de subsuelo para conservar agua, desarrollar infraestructura, pero hay que empezar con un orden."